
建設「體育灣區」首務打通壁壘
霍啟剛：資金流動人員往來等仍存銜接瓶頸 來年聯辦全運會成重要經驗
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港區全國人大代表霍啟剛今年攜六份
人大建議赴京參會，圍繞建設「粵港澳
體育灣區」、完善工時與帶薪年休假制
度等多個領域提交建議，履行職責。霍

啟剛日前作客大公文匯傳媒集團2024年全國兩會節目
《大文會客廳》，詳解建議內容，圍繞如何打造國際盛
事灣區、香港旅遊發展、香港青年發展等話題回應熱
議。

◆香港文匯報記者 馬靜 兩會報道

研特色旅遊產品 提升港吸引力
「在發展旅遊和提升吸引力方面，香港

還有一課要上。我們不只是要開門迎客，關鍵還要檢視自
己，要研究更有吸引力和性價比的旅遊產品，吸引更多內地
和國際遊客。」霍啟剛日前接受香港文匯報專訪，在談及香
港旅遊發展時說。
霍啟剛表示，中央港澳辦、國務院港澳辦領導在出席香港

團組討論時，發自內心地形容香港是國家的「掌上明珠」，
這是一個很獨特的形容詞，也體現了香港的珍貴與寶貴。
「中央表示會全力以赴支持香港，但是香港也要靠自身努

力，集中精力，把自己的事辦好。」霍啟剛說，中央支持香
港發展，新增西安和青島為赴港澳「個人遊」城市，「香港
的門開得更大了，但是香港還需要檢視自己的吸引力。你開
了門，但是沒有吸引力，遊客還是不會來。」
霍啟剛強調，香港的旅遊優勢依然存在，但是還是面臨着

轉型發展，要開發更多旅遊產品，找到吸引遊客的點。「當
前，內地遊客的選擇太多了。可能在二十、三十年前，香港
五光十色對內地遊客而言還很新鮮。但是現在內地的遊客，
尤其是年輕人什麼都見過。還有很多國家對中國實施免簽，
他們拿起包就可以去其他國家走一走。所以，香港更要想想
自己的吸引力在哪裏。」
在此方面，香港還有一課要上。他指出，要研發更好的旅

遊產品，不只是靠低價去競爭，而是要研究性價比高、獨特
的、別人沒有的旅遊產品，比如通過一些獨有的文化體育盛
事來吸引更多遊客。
霍啟剛說，中國那麼多城市，每個城市都有自己獨特的吸

引遊客之處。當然香港的優勢還在，中央也在保護香港的獨
特地位，香港更要珍惜，了解自我優勢，鞏固自我優勢，發
揮獨特優勢。

落實帶薪年假制度 助釋青年消費潛力
霍啟剛日前一份題為《落實完善工時與帶

薪年休假制度，促進國民經濟循環，提升人民幸福感》的建議
成為網絡熱搜，引發熱議，很多平時「沒假休」「不能休」
「不敢休」的年輕人紛紛點讚。對此，霍啟剛對香港文匯報表
示，當前年輕人確實面臨各種壓力，要更多傾聽他們的意見，
而不是告訴他們要怎麼做，要幫年輕人緩解壓力，確保他們有
一個健康的成長之路。
霍啟剛說，絕大部分青年都很上進，做事情也很努力，想

靠自己的努力和勞動獲得一個更好的未來。但是他們確實面
臨着很多壓力，就業的、讀書的、考試的，甚至還有父母給
的婚育和生育壓力。「所以，我更希望能重視他們面對的問
題，而不是告訴他們要怎麼做，應該多聽他們的意見，知道
他們是怎麼想的，這樣可以有一個正面的討論。」

為此，霍啟剛提出相關建議，希望可以緩解年輕人一部分壓
力。「我並不是要改變法律，現在中國法律已經寫得很清楚，
只是希望政府、有關部門和廣大企業能更多地落實規定。」
他認為，落實帶薪年假制度還有助於釋放青年群體出行消
費潛力，長遠來看將有利於提升內地旅遊業競爭力，並促進
城鄉平衡發展。「我注意到今年政府工作報告也提到要落實
帶薪休假制度，很開心。」
霍啟剛還在採訪中分享了自己緩解壓力的
經驗。他說，首先要有計劃地工作。其次，
在工作空閒多出去走走，哪怕只是利用午飯
時間去散散步也可以。第三就是要多陪陪家
人，多戶外運動。這些都是釋放壓力的好辦
法。 掃碼睇片
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粵港澳大灣區建設現已進入提速換
擋、縱深推進的新階段。長期關

注體育的霍啟剛在《關於建設「粵港澳
體育灣區」的建議》中提出，借全運會
契機，從四個方面推進「粵港澳體育
灣區」建設，引發代表委員討論。霍
啟剛接受香港文匯報專訪時表示，打
造國際盛事灣區絕不只是辦比賽這麼
簡單，關鍵在於通過體育賽事打通粵
港澳大灣區尚存的銜接難點和瓶頸。
他相信，未來以大灣區名義舉辦更
多體育賽事，可以讓盛事經濟、「一
程多站」文體旅遊新經濟得以推進，
發揮好香港對外橋樑的角色。
霍啟剛表示，自己從事體育工作多
年，有責任去推動大灣區打造成為國
際盛事灣區。此前，自己幾乎參加過
每一屆全運會，即將在大灣區舉行，
由廣東、香港、澳門共同承辦的2025
年全運會則意義重大。
「我覺得中央希望我們不只是搞一
個比賽。搞比賽完全沒問題，無論是
國家還是香港地區都很擅長舉辦比
賽。關鍵是怎樣通過體育賽事打通粵
港澳大灣區在規則銜接方面尚且存在
的難點和問題。因為畢竟是兩種制
度，從體育比賽角度看，在政府對
接、資金流動、人員往來方面，還存
在一些壁壘和瓶頸，希望可以通過明
年粵港澳三地聯合承辦全運會探討打
通這些壁壘的模式。這個意義更重
要。」他說。
霍啟剛表示，自己曾多次提到，希望

特區政府借這次全運會把一些問題解決
後，繼續沿用相關機制，與大灣區城市
一起去舉辦更多大型活動，一起去申辦
更多不同的大型比賽。「這也是香港可
以鞏固體育優勢，貢獻國家發展，融入
大灣區的一個大方向。」
2024年政府工作報告提出，要積極
培育體育賽事等新的消費增長點。霍
啟剛表示，中央政府和特區政府多次
提及要大力促進體育經濟。大灣區有
足夠的人群基礎，有強勁的消費力和
購買力，有強大的體量去支撐體育消
費。「香港只有七百多萬人口，要支
撐一個整體的體育產業，其實比較吃
力，但是整個大灣區有七八千萬人
口，等於一個中等歐洲國家，完全可
以支撐自己的體育賽事。」

打造體育品牌 鞏固軟實力
為此，他建議打造中國自己的體育
品牌。「香港也有不同的體育比賽，
但還是外國品牌賣給我們的，我們需
要花錢去買品牌，從長遠角度講，我
們更應該向國際輸出我們自己的品
牌，打造屬於自己的賽事品牌，定我
們自己的規則制度。這樣也可以更好
鞏固中國軟實力。」
「當然萬事開頭難。香港作為國家
的對外橋樑，正在推廣盛事經濟，就
更應該連同大灣區其他城市一起打造
國際體育灣區。大灣區的城市應該強
強聯合一起去做好這些事情。」霍啟
剛說。

北京，一座承載着無數夢
想與歷史的城市，每年春回
大地之日，便迎來了全國兩
會的聚集時刻。作為港區全
國人大代表再次踏入北京，

心中的激動難以言喻。在這幾天的會議中，時間彷
彿被賦予了特殊的意義，每分每秒都在密集而充實
的各項議程審議中流逝。兩會的氛圍讓人感觸良
多，尤其是當我再次走進人民大會堂，心中湧現的
除了是一份沉甸甸的責任感，還有對祖國的無限忠
誠和對民族的深厚感情。

兩會是一個連接政府與百姓之間的重要橋樑，促使
我更加深刻地意識到作為人大代表的使命與責任。在
這裏，每個人都可以暢所欲言，共同探討國家的發展
大計。也親身見證了國家決策過程的民主性和科學
性，感受到了全過程人民民主的深刻內涵。

今年的兩會顯示出的開放姿態同樣令人耳目一
新，不僅在於參與會議的記者數量有所增加，還恢
復了對外開放會議，讓記者們能夠近距離聆聽和感
受兩會的魅力。這反映出中國作為一個民主、開放

的國家，正以更加自信的姿態擁抱世界，展現其獨
特的魅力。

特別值得一提的是，今年兩會中的各項報告繼續
對港澳地區展現了充分的關注和支持。報告中強調
了「一國兩制」、「愛國者治港」，也為香港未來
融入國家發展大局指明方向，讓我感到十分鼓舞。
我堅信，香港可以借助「一國兩制」的獨特優勢，
從新的高度融入國家發展藍圖中，用香港的繁榮穩
定貢獻國家高質量發展。

參與全國兩會至今，我對國家的發展情況及未來
布局更加了解，這些都將是我回到香港後做好兩會
精神分享的寶貴材料。作為「橋樑」和「紐帶」，
我將致力於促進香港的繁榮穩定，為構建和諧社會
貢獻自己的一分力量。

兩會給予我的不僅僅是新的視角和思考，更重要
的是一種精神力量——團結、民主、奮鬥的兩會精
神。我會將這份精神轉化為實際行動，繼續支持特
區政府依法施政，讓更多的香港市民認識祖國，為
國家的繁榮昌盛和中華民族的偉大復興共同努力，
書寫出更加輝煌的篇章。

港區全國人大代
表李應生今年向全
國兩會提交兩項建
議，冀推動粵港澳
大灣區中醫藥事業

發展。兩項建議包括制定粵港澳中醫藥發展
藍圖（2025至2030年），以及舉辦粵港澳
大灣區中醫藥健康節，全面推廣中醫藥。
李應生表示，2025年香港首間中醫醫院
即將營運，今年並將增設中醫藥發展專員
一職，計劃制定未來中醫藥發展藍圖。粵
港澳大灣區融合發展是重要國策，與中醫
藥發展更是息息相關，離不開相互配合，
優勢互補，故制定整體大灣區中醫藥發展
藍圖是必須的。
他建議未來應善用香港特區政府中藥檢
測中心國際地位及科研成果，多參與中國

藥典制定工作，並延續港澳中醫師任職內
地公營機構名額，吸引年輕一代到灣區執
業創業。
李應生又建議舉辦粵港澳中醫藥健康

節，集合三地資金共同籌辦，由粵港澳三
地政府組織牽頭，由官方、企業、民間團
體代表出任籌委會，聆聽各方意見，專責
出謀獻策，務求全方位、全接觸帶動全民
參與中醫藥健康節。
健康節活動主要內容包括舉辦大型中

醫藥巡迴展覽、深度中醫藥文化導賞
團、開設藥膳烹煮課堂、舉辦世界中醫
學術論壇以及舉辦中醫藥常識問答比賽
等。透過活動全方位推廣中醫藥，為全
民帶來健康的美好遠景，為社會帶來整
體經濟利益。

◆香港文匯報記者 藍松山

李應生倡制藍圖
全面推廣中醫藥

代表建議代表建議

見證國家決策過程 感受人民民主內涵

兩會日記兩會日記

港區全國人大代表 朱立威

今年兩會是霍啟剛第
二次以全國人大代表身

份參會，談及參會感受，霍啟剛讚會
風高效務實，會期緊湊，媒體記者與
代表委員的互動積極正面，充滿正能
量。
霍啟剛笑談，今年兩會迎來了疫情
後的全面開放，參加兩會的港區人大
代表和政協委員都很開心。與記者的
採訪互動也不再是隔着屏幕隔着電腦

去進行，可以面對面交流。「看到很
多媒體記者都很努力採訪，我也特意
留出更多時間與大家互動。」
霍啟剛表示，是次參會最大感受就
是會期緊湊，雖然會期變短，但是議
程一個都沒有少，足見大會的高效務
實。人大代表履職與政協委員參政議
政也更注重效率，大家都以飽滿的熱
情去參會、討論、發言。「這種風氣
非常好，大家都在點讚。」

會風高效務實 互動積極正面

◀霍啟剛接受香港文匯
報專訪時表示，盼通過
體育賽事打通粵港澳大
灣區尚存的銜接難點和
瓶頸。圖為渣打香港馬
拉松賽事起步。
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▶霍啟剛日前作客大公文匯傳媒集團2024年全國兩會節目
《大文會客廳》，詳解建議內容。 大公文匯全媒體記者 攝


